

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3413

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España " 1'75  
Extranjero " 2'50

Mahón miércoles 8 de Julio de 1915

Redacción y Administración  
Calle Nueva.—Teléfono, 123

## Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Seix y Barral Hnos.

En la isla al mes	Resto de España	Extranjero
ptas. 1'50	" 1'75	" 2'50

  

Pesetas	Pesetas
CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir) 2'00	ROMANERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes 2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA 2'00	ARITMÉTICA Primer Grado 1'50
Primer Grado 1'50	Segundo Grado 1'75
Segundo Grado 1'75	Tercer Grado 2'00
Tercer Grado 2'50	GEOGRAFÍA (Estudio de las formas) 1'50
	GEOGRAFÍA HUMANA 2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante).

10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva).

8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos).

3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

## Dr. G. Forteza

Médico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67-Teléfono, 104

## El mercantilismo inglés

Desarrollando el tema «La Convención española en la Guerra europea» dió una conferencia el ilustrado Ingeniero jefe de caminos, canales y puertos, don José Eugenio Ribera, que llamó poderosamente la atención y mereció justas alabanzas de la prensa imparcial.

De ella copiaremos algunos apartados, comenzando hoy por el que lleva el mismo título que encabeza estas líneas:

«Entre los españoles admiradores de Alemania, hay muchos anglofobos, que atribuyen la espantosa tragedia al maquiavelismo y a la envidia de los ingleses, cuyo comercio pelagra por los progresos crecientes de la industria germánica y parece comprobar esta versión el odio formidable que la intervención de Inglaterra ha despertado en toda Alemania.

Para destruir esta injusta leyenda bastaría recordar los hechos innegables comprobados por los documentos oficiales de todas las cancillerías que han intervenido en la contienda y que, o desconocen u olvidan los que atribuyen al mercantilismo inglés la horripilante catástrofe.

Pero a pesar de que los ministros ingleses, con una valentía y seriedad que les honra, han sido siempre los primeros en comunicar fielmente, los descabros parciales de sus ejércitos y marinas, no queremos reproducir aquí las cartas y telegramas de sus diplomáticos, tan claras y categóricas; preferimos apelar al testimonio del famoso periodista prusiano Harden, que en su periódico «Zukunft», protestó indignado contra la comedia alemana, de presentarse como víctimas y, entre otras muchas verdades, decía lo siguiente: «Renunciemos a nuestros miserables esfuerzos para excusar la acción de Alemania; cesemos de lanzar ja-

jurias despreciables sobre el enemigo. No es cierto que nos hayamos lanzado contra nuestra voluntad en esta aventura gigantesca. Nadie nos ha impuesto la guerra por sorpresa. La hemos preparado; la hemos deseado: es más, debíamos desearla. Nosotros no tenemos por qué comparecer ante el Tribunal de Europa, ni ante ningún tribunal. No reconocemos semejante jurisdicción. Somos los agresores y no ha por que ocultarlo. Tenemos derecho a agredir porque representamos el santo principio de la Fuerza».

Ante tan brutal confesión, ya qué más comentarios para evidenciar los esfuerzos titánicos del Gobierno inglés para impedir la conflagración Europea!

Inglaterra se ha lanzado a la guerra, ante todo por respeto de su firma, y siguiendo así el noble ejemplo de Bélgica. ¿Qué hubiera pensado el mundo entero del honor inglés, si por el temor de verse envuelto en una contienda, se hubiese cruzado de brazos ante la violación de la neutralidad de Bélgica, que había garantido en solemnemente tratados?

Pero además la prueba más irrefutable de que Inglaterra no pudo contribuir, ni mucho menos provocar la guerra, es que no estaba preparada para ella y no disponía entonces de más de 100.000 soldados y que necesitará ocho meses para preparar el millón de voluntarios a que se ha comprometido.

Claro es, que no puede convenir a Inglaterra la hegemonía alemana en Europa y que su política ha girado siempre sobre el eje del equilibrio Europeo. Lucharon los ingleses contra Felipe II que quería imponer el catolicismo al mundo entero y sostuvo con inaudito tesón veinticinco años de guerra contra Francia y sobre todo contra Napoleón, que quiso también imponerse militarmente a Europa, y en aquellas guerras tan largas y sangrientas, no defendió Inglaterra su comercial supremacía,

sino su independencia religiosa y política.

Si los intereses de Inglaterra están hoy unidos al respeto de un tratado por ella suscrito, no es razón para atribuir exclusivamente al mercantilismo inglés su intervención en la guerra Europea, pues los pueblos, como los hombres, no viven sólo de pan, sino de honra, e Inglaterra, como país comerciante por excelencia, ha considerado siempre como la más primordial de sus obligaciones el respeto a su firma.

¿A qué, pues, esa tremenda anglofobia que se ha desarrollado en España? Es quizá debida a la influencia de las versiones alemanas, que ahora tienden a verter sobre Inglaterra toda la indignación que la guerra ha producido. Pero también es debida al recuerdo de Gibraltar, espina que muchas veces hostiga nuestro odio contra aquel país.

Y por último, y como dije ya, en algunos mequinos espíritus, propensos al bajo sentimiento de la envidia, será suficiente acicate de su hostilidad el recordar que mientras España, en cuyos dominios no se acostaba el sol, ha perdido su poder y su imperio colonial, Inglaterra, su antigua rival marítima, es hoy el país más próspero del mundo, merced a sus florecientes colonias y a su poderosa marina.

Examinemos serenamente y sin pasión estas causas de anglofobia.

Los que conocen a Gibraltar saben que es un peñón abrupto, donde únicamente la perseverancia y el orgullo inglés, derrochado a manos llenas ha conseguido transformar aquella roca en una población moderna y en un puerto de inmejorables condiciones.

Los ingleses, para poder vivir holgadamente, necesitan la libertad de su navegación, que es la que surte a la metrópoli de todos los artículos de primera necesidad, la base de su comercio y de su bienestar, y como merced al canal de Suez los productos de sus colonias de Asia y Oceanía necesitan transitar por el estrecho de Gibraltar, de aquí que se resista Inglaterra a devolvernos una plaza que constituye una de las llaves del estrecho.

La otra llave que es Ceuta, la poseemos nosotros, y de nada nos ha servido nunca, pero sigue mortificando el amor propio nacional el tener enclavada una plaza inglesa en nuestra península.

Tenemos, pues, motivos para estar dolidos de que Inglaterra no haya tenido la generosidad de devolvernos Gibraltar a cambio de Ceuta o Tánger, por ejemplo, pero esto no justifica que seamos injustos con ella negando la nobleza de su conducta en otras ocasiones.

No es tampoco razón que España haya decaído en los siglos pasados, mientras Inglaterra prosperaba, para que le tengamos odio. Debíamos reconocer, por el contrario, que nuestra decadencia la hemos laborado nosotros mismos; no es culpa de los ingleses si se ha desmoronado nuestro imperio colonial, si no conseguimos nunca sacar provecho de nuestras posesiones, si no supimos fomentar en ellas más que rebeliones de nuestros propios hijos, si en lugar de dedicarnos al trabajo regenerador, derrochamos nuestro tiempo y nuestra sangre en cruentas guerras religiosas y civiles, si en lugar de confiar la regeneración de España al estudio, al trabajo, al desarrollo del Comercio y de la Agricultura, espe-

ramos la riqueza de la Divina providencia o de la lotería.

En lugar de odiar o de envidiar a los ingleses deberíamos, pues, imitar a ese gran pueblo, sin disputa el más grande del mundo.

Inglaterra, antes que Francia, ha sido la cuna de todas las libertades, porque allí de muy antiguo, hay virtudes cívicas. Con un régimen monárquico, es el país más liberal y donde se han resuelto con mayor valentía los problemas sociales más enconados y peligrosos.

Allí han sabido, no sólo explotar sus colonias, sino lo que es más difícil, conservarlas, y no con un régimen tiránico, sino por la conveniencia, que es el más poderoso de los lazos. Así se está dando el caso estupendo de que todas las colonias estén rivalizando en entusiasmos bélicos para auxiliar a su metrópoli, y que la India y el Transvaal, países reducidos por las armas, envíen contingentes numerosos a combatir al lado de sus dominadores.

¿No son dignos de admiración esos ejemplos?

Es por último falso que Inglaterra aspire a imponer su hegemonía comercial y marítima al mundo entero, y lo prueba la libertad de su comercio, el único en el mundo que ha esabrecido el libre cambio casi absoluto.

Todos los productos ingleses pagan aduanas en todos los países, y en cambio, salvo los alcoholes, el azúcar, el tabaco y algunos géneros comestibles que pagan al entrar en Inglaterra pequeños derechos, la inmensa mayoría de los productos extranjeros entran libremente en aquel país.

¿Dónde está, pues, la tiranía inglesa?

## Alrededor de la guerra

Venezelos y su plan

Rotas las hostilidades, Venezelos señó con extender los dominios griegos al Asia Menor; ilusión asequible al lado de los aliados; pero el Kaiser vigilaba. «Iba la Reina» a mostrarse insensible a las exhortaciones de la sangre? Guillermo II hizo presión sobre su hermana y ésta sobre su marido, ese pobre Monarca advenedizo, a quien la fiebre enturbia el espíritu, comunicándole con el porvenir. Pero el pueblo griego, más fuerte que la astucia del Kaiser, ha sacado a Venezelos del retraimiento y le ha dado el poder de las urnas.

El triunfo del gran estadista supone la intervención de Grecia a fecha próxima en la guerra internacional de acuerdo con los aliados. La voluntad popular ha deshecho una conspiración de alcoba; pero ¿llegará Venezelos a la cabecera del Gobierno?

La nación que ha violado la neutralidad de Bélgica, arrasándolo todo; que torpedea buques mercantiles indefensos y deja caer bombas incendiarias sobre ciudades abiertas; la nación de los gases químicos y de otras cosas que distan mucho de afirmar la soberanía de la Kultur, es muy capaz de deshacerse de Venezelos por conjurar un peligro.

Maniobras

La «Gaceta de Frankfurt» y «Las Noticias», de Berlín, aconsejan a Austria a consentir sacrificios en favor de Rumanía y, por otra parte, la «Gaceta de Colonia», anunciando que han empezado negociaciones entre Turquía y Bulgaria, aconseja a la primera ceder parte del territorio turco a esta última nación. Sin embargo, ni en Viena, ni en Constantinopla, parecen resignarse a tales maniobras, y Rumanía y Bulgaria tampoco de-

jan de ver el peligro que encerraría la aceptación de estos territorios de manos de Alemania, pues no sería compatible con la independencia nacional.

La obsesión «Calais»

Calais, esa obsesión de los alemanes desde el mes de Octubre, hará derramar aún mucha sangre a ingleses y alemanes. Aquellos tienen su línea defensiva sólo a 50 kilómetros de la soberbia posición francesa del Canal de la Mancha y están dispuestos a toda clase de sacrificios para que la línea no sea hundida, como no lo fué en Octubre y Noviembre últimos, cuando las formidables batallas de Flandes, ni en Abril, cuando el empleo de los gases asfixiantes, entre Iprés y el canal del Iser.

Y por su parte los alemanes tienen un interés primordial en completar la conquista de Bélgica y a través de ella ganar Dunkerque y Calais para desde allí amenazar directamente y de una manera efectiva a Inglaterra.

El Canal de la Mancha podría considerarse cerrado en provecho de Alemania, merced a las potentes baterías que allí serían instaladas, y el ejército alemán podría considerarse con un pie en la misma Inglaterra.

El Papa y Bulow

En Italia ha producido un sentimiento de estupor la publicación de la correspondencia epistolar cambiada entre el Papa y el príncipe de Bulow.

Parece ser que el Vaticano trata de aminorar su importancia, negándole carácter político; pero un periódico católico de Colonia complica la situación confesando candorosamente que en el momento de abandonar Roma el embajador von Bulow recibió del Pontífice una carta de términos laudatorios en que se elogiaba la gestión diplomática y los servicios que se esforzó por prestar en Italia el príncipe alemán.

El ministerio inglés de Municiones

Lloyd George, ministro inglés de Municiones, desarrolla una gran actividad para alcanzar la movilización industrial que se propone. Durante un solo día abrió 400 oficinas de reclutamiento, les dió personal, colocó anuncios en 80 periódicos distintos y distribuyó 2.000.000 de carteles y de prospectos.

Sólo en la ciudad de Glasgow 8.000 obreros experimentados se han contratado para la fabricación de municiones de guerra, unos 1.000 en Birmingham, 600 en Manchester y casi otros tantos en Liverpool. El número total de los presentados en dos días es de 1.200.

La proposición Wells

La proposición del célebre escritor mister Wells para que se cree una poderosa flota aérea es discutida con gran seriedad en Inglaterra.

Un telegrama de Ginebra dice que los periódicos alemanes la han tomado también en consideración; algunos la ridiculizan, otros la juzgan realizable y piden al Gobierno que adopte medidas que impidan la ejecución de los proyectos de Mr. Wells. El pueblo alemán está intranquilo y la casa Krupp ha ordenado que se cubran con nuevas redes de alambre los departamentos vulnerables de las fábricas.

## En los Dardanelos

Las bajas británicas

Londres, 1.º En la Cámara de los Comunes, Asquith ha declarado que las pérdidas inglesas de mar y tierra, en los Dardanelos se elevaban el 31 de mayo último a 496 oficiales muertos, 1.234 heridos y 92 desaparecidos.

Las bajas en los soldados son 6.927 muertos, 23.542 heridos y 6.445 desaparecidos o sea un total general de 38.436.

# J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

## RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

## Cortinas - Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Dayá, núm. 5, Esterería, Mahón.

# DINERO!

Se ofrece sobre primera hipoteca.

Se necesita sobre primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas

RAPIDEZ Y RESERVA

Informes:

Plaza Miranda, 4.—Mahón

Vinos superiores

## Villa Martorell de E. Matas

NEGRO ROSADO CLARETE

Garantizo ser legítimo zumo de uva.

Aceite selecto puro de oliva, refinado.

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21.-I.

## En las líneas alemanas

La batalla del Artois

Londres, 1.º.—Los periódicos ingleses reproducen un interesante telegrama reexpedido del cuartel general alemán, establecido cerca de Souchez, al «New York World» por su corresponsal en Alemania, Karl von Wiegand. Este periodista, que es el portavoz habitual de las autoridades civiles y militares alemanas, y que goza, por consiguiente, de predicamento, describe una de las fases de la terrible batalla que se libró durante semanas enteras en la región de Neuville Notre Dame de Lorette-Souchez, y que, según él, ha tenido por objeto liberar Lille.

«Todos los alemanes—escribe—reconocen que si los franceses hubieran conseguido romper en este punto la línea alemana en un extenso frente su victoria hubiera podido ser decisiva. La línea alemana ha sido curvada, pero no rota. Sin embargo, no se ha efectuado esto por falta de empuje y valor de los franceses, que sus adversarios han sido los primeros en reconocer y rendir homenaje a esta vez.

Los alemanes llaman «Verdadero Infierno» y «Campo de muerte» a la banda de tierra de cinco a seis kilómetros de longitud que separa Neuville de las colinas de Lorette. Merece este nombre, efectivamente. No hay sitio desde el principio de la guerra donde se haya combatido con mayor encarnizamiento y de manera más desesperada. No hay un metro cuadrado que no haya sido regado con sangre.

Desde una altura, que servía de observación, donde se encontraba en com-

pañía del Príncipe Luitpold, duque de Baviera, cuñado del Rey de Bélgica, del capitán von Bunsen, sobrino del ex embajador de la Gran Bretaña en Viena y de un teniente general, cuyo nombre reserva, pero que se sabe que manda la división de «hierro y de sangre», llamada de este modo porque es la que primero se acaza a la refriega cada vez que la ofensiva francesa adquiere caracteres de encarnizamiento, el periodista Karl von Wiegand presenció un terrible duelo de artillería.

El general le iba indicando los puntos esenciales del panorama, que se extendía ante su vista, como si no se estuviera librando el violento combate de artillería.

«Esta larga cadena de colinas desnudas, sin el menor bosquejo para refugiarse—decía el general—son las famosas colinas de Lorette, en donde cada piedra ha sido teñida por sangre francesa o alemana. El frente alemán, que se encontraba en la cresta, ha sido desalojado y rechazado hasta por debajo de las pendientes por la presión irresistible de las masas francesas.

El general hablaba con admiración sin límites de la bravura, del menosprecio de la vida con que las tropas francesas treparon por estas alturas, en cargas furiosas, como oleadas formidables, que arrasaban cuanto hallaban en su paso.

«Estamos sólidamente establecidos en el fondo—continuó el general,—y los franceses, incapaces para avanzar, han tenido que atrincherrarse en la altura de las colinas, pues en las pendientes corrían el riesgo que les ofrecía el fuego de nuestros cañones de grueso calibre.»

Las líneas enemigas están separadas unas de otras por un espacio de 500 metros.

En la izquierda, un montón de ru-

nas indica el sitio en que se hallaba la capilla de Lorette, y un poco más allá algunos lienzos de pared constituyen todo lo que queda de la fábrica de azúcar de Souchez, que ha tenido tanta importancia en las comunicaciones, y que ha cambiado de manos hasta dos veces en el mismo día, y que en la actualidad está en poder de los franceses.

El general describió como perdieron los alemanes la Azucarera de Souchez, y la terrible lucha a la bayoneta, y el combate a culatazos y a cuchillo que durante días enteros llevó el furor, la rabia belicosa, a los pisos superiores y a las cuevas.

Mientras tanto, en la aldea de Souchez se libraba un combate encarnizado. Los alemanes, hicieron por la mañana, un contraataque afortunado, haciendo algunos prisioneros franceses. Uaos estaban heridos, otros no lo estaban. El general dijo que éstos eran «valientes entre los valientes».

«Son muy pocos los soldados ileños que caen prisioneros. Son éstos los que avanzan a una muerte cierta. La proporción de oficiales entre ellos es muy elevada, porque siempre van delante de sus soldados, inflamando su espíritu con el ejemplo. Esta bravura fanática de los franceses causa la admiración de los alemanes.»

El general enseñó también al periodista lo que él creía que era el puesto de observación de Joffre, situado a unos 12 kilómetros al Sur del sitio donde estaban.

Pero en aquel momento el fuego de la artillería francesa aumentó en intensidad, cayendo una gran zuda de proyectiles sobre un bosquecillo, de donde algunos instantes antes había salido un furgón de municiones.

Los franceses arremecían en su fuego, y el general y el periodista descendieron de la altura en que se encontraban.

Plumas stilográficas

## MONTEBLANC

Las mejores entre todas las

conocidas. Variedad de

clases y precios

Véanse en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva

## LOTE

Una cámara plegable 0x32 disparador de presión con objetivo recuñineo

Tres chasis metálicos.

Un supletorio metálico.

Una linterna laboratorio de bolsillo.

Dos chasis prensa.

Una caja placas «Agfa» 9x12.

Una id. id. «Lunier» 6 y 12x9.

Dos cubetas cristal y porcelana.

Un paquete revelador para un litro.

Un id. fijador.

Una caja virafijador «Agfa»

Cincuenta postales bromuro.

Diez id. citrato.

Doce hojas papel 9x12 citrato.

Doce id. id. bromuro.

Se vende por 80 pesetas.

Informes en esta Redacción.

## Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anunciav, 18.

## HORNO PARA ALQUILAR

situado en la calle del Angel núm. 22

PUNTO CENTRICO

Informes: Ticoñat, Dentista.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

## Banco de Menorca

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Julio 1915

También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto próximo.

Sociedad de Obreros Zapateros

Vacante la plaza de Conserje, esta sociedad lo pone en conocimiento del público para el que quiera solicitarla.

Desde el día 6 al 15 de Julio estarán expuestas las condiciones en el local social.

## Vedado de caza

Lo están las estancias de don José M.º Mercadal, don Juan Biale, don Pedro Pons Coll, doña Isabel Pretos, don Pedro Pons Esudero, doña Francisca Mercadal, Herederos de don Bartolomé Pons, don Pedro Villalonga y don Alberto Tuduri, situadas en el término municipal de Villa-Carlos.

## PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 29 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 33 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Balloñé.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

## DELMAR

Últimamente en la Junta Consultiva de Navegación y Pesca los delegados de la gente de mar presentaron una petición encaminada a la creación de un montepío nacional, que se agregue a la Junta un vocal representante de los maquinistas navales y que se admitiera también una representación de la Unión Radiotelegráfica Española.

Los representantes navieros, que tienen horror a los explotados por las compañías, a los que aportan estas sus riquezas, se impusieron y echaron por tierra la proposición.

—En Junta General celebrada por la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos se hizo constar que la entidad posee 50 estaciones y en las respectivas casetas alberga el material consistente en 47 botes sumergibles y 57 lanza-cabos.

¿Qué hay de todo esto en Mahón? Con el empleo de este material se han salvado desde la fundación dos mil vidas de naufragos y las tripulaciones completas de más de cien buques.

—Sobre las ocho de esta mañana ha fundado el vapor «Mahón», procedente de Barcelona con 57 pasajeros, entre ellos seis corrientes militares.

Marchará esta tarde a Palma.

—De esta última ciudad llegará mañana el «Monte Toro».

—A Ciudadela habrá llegado el vapor correo de regreso de Alcudia.

## ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—La empresa anuncia la despedida del dueto «Zari-Zari» y un programa nuevo de proyecciones en el que figura la película en colores «El usurero». Mañana jueves, día de moda, se estrenará la «Revista Pathé» con información alusiva a la guerra.

TEATRO DE VERANO.—También se anuncia la despedida del dueto «Wiweski» y la proyección de ecogidas películas entre ellas la «Revista Gaumont» con interesantes apuntes referentes a la guerra europea.

## CRÓNICA LOCAL

Creemos conveniente se proceda con toda la posible rapidez en las obras de derribo de las casas designadas por el Ayuntamiento como consecuencia del derumbamiento de la cuesta de la Marina.

Cuando hay que apuntalar y hay que ordenar derribos por razón de seguridad pública, se adoptan estas medidas porque existe un peligro más o menos remoto. Es obvio por lo tanto que la amenaza debe alejarse lo más pronto que se pueda.

Por otra parte hay que tener en cuenta que aún cuando—como creemos sucede en este caso—el peligro no sea inmediato, los que viven en la zona amenazada atraviesan un período de intranquilidad que debe abreviarse.

Se ha publicado oficialmente el anuncio de la subasta para contratar las obras de reforma del local que ocupa el Insti-

tuto General y Técnico, con sujeción al pliego de condiciones de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil cuatrocientas sesenta y seis pesetas cincuenta y un centimos, y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe o valor total de este contrato, debiendo aumentar el rematante en concepto de fianza definitiva hasta el diez por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada la subasta.

Desde que empezaron las obras de derribo de las casas situadas en la calle del Puente del Castillo, son varios los días que sufren roturas los cables eléctricos.

Cuando se prevé la avería deberían los albañiles avisar con anticipación a los obreros de la Eléctrica, a fin de que hubiese tiempo material para efectuar la recomposición.

El otro día permaneció apagada la lámpara número 138 quedando aquellas inmediaciones a oscuras y en peligro los transeúntes por haber escombros en mitad del arroyo y además otros materiales.

Para evitar desgracias convendría se aumentara otro farol interín continuando los trabajos de derribo.

De regreso de su excursión, participa el doctor Gustavo Battle que reanudó su consulta particular de 9 a 11 mañana y de 2 a 4 tarde, calle del Doctor Orfila, número 51.

El Gobernador civil de esta provincia ha hecho presente al Rector del Distrito Universitario las dificultades que de momento se presentan para que la asociación provincial de maestros de estas islas ingrese en la Federación de Maestros de Cataluña, como desea el doctor Carulla.

La misma autoridad civil anota también los deseos de dichos maestros de que se unifiquen las entidades de cada provincia en Federación de distrito universitario y estas en Federación Nacional.

El doctor Carulla se ocupará definitivamente del asunto.

«La A'mudaina» ha editado un número con ilustraciones y escritos de literatos mallorquines para solemnizar la fiesta juliana que en Palma se celebró.

El número en cuestión es interesante y ameno. Constituye un homenaje periodístico a la memoria del gran filósofo mallorquín Ramón Llull, cuya prodigiosa inteligencia después de haber brillado en tan tempranos tiempos no ha extinguído a sus fulgores que perduran a través de los siglos.

La presentación editorial y la confección tipográfica del número son dignas de la casa Amengual y Montaner.

La alegría y la tristeza son dos polos de la vida humana, la tristeza sintetiza el hombre enfermo de artritis, reuma, ciática, gota, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. antes de tomar la «Piperazina Doctor Grau», la alegría la experimenta el mismo cuando después de usar remedio tan excelente, siente la alegría de vivir por haber recobrado completamente la salud. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

El alcalde de Mercadal detuvo y mandó conducir a esta ciudad una niña de diez años que había desaparecido de su casa, sita en esta ciudad.

Recogida por la policía la muchachita ha sido entregada a sus padres.

Esta mañana ha llegado de Barcelona nuestro particular amigo Don Juan Gomila Borrás. Sea bienvenido.

Ayer fueron embarcados para Alcudia, 117 cerdos pequeños.

Por los agentes de vigilancia ha sido esta mañana detenida una muchacha de

diez y nueve años que en Palma abandonó la casa paterna. La joven será restituida a su familia que la reclama.

Por ser de segunda convocatoria la sesión que esta noche celebrará el Ayuntamiento los acuerdos que en ella se adopten serán válidos cualquiera que sea el número de concejales que asistan al acto.

Cotización de la plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y C. de Barcelona

Table with prices for silver and gold items. Columns include item name and price per kilogram.

Facilitada por la casa Caplain Sain-Aré et Fils de Paris

Gran surtido de cadenas plata para lixosneros

Table with prices for various goods like Borax, Oxide, and Soldadura. Columns include item name and price per unit.

SE VENDE un motor marino de 6 caballos fuerza, casi nuevo, por cuatrocientas pesetas.

Se alquila un piso bajo, esquina San Sebastián al lado Administración Militar.

Casino LA UNION. Se sirven mantecados todos los días.

SE DESEA VENDER una máquina de escribir muy barata. Informes en la Tipografía Mahonesa.

Máquina para fotografiar. Se necesita una de 13 por 18 que se halle en buen estado.

Champagne de naranja. Bebida exquisita. De venta: Hannover, 24. Representación: Prieto y Caules, 47A

CREMA INGLESA



“NUGGET” LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace mas de 10 años.

CAJAS negro y color a 0'20 céntimos

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pi y Margal, 42; comercio de doña Agueda Bapur, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Segul, San Lorenzo, 94. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 6, 23'47.

Italia y Austria

Londres.—Otra vez los agentes alemanes se esfuerzan por dirigir la pública atención sobre las dificultades que experimenta Italia en las operaciones del lince.

No obstante, los austriacos empiezan a sentir los efectos de la presión que ejercen sobre ellos los italianos.

Rumores de un ataque

Copenhague.—Viajeros llegados de Alemania declaran que corren rumores de que se anticipa un ataque combinado en el frente occidental, alterándose por completo el aspecto político de la guerra.

No obstante, la opinión general acoge estos rumores con desconfianza.

Nota italiana

Roma.—Continúan los combates en Montfalcone, siendo todos favorables a los italianos.

En la meseta de Carnia hemos hecho 400 prisioneros.

Nuestros dirigibles han bombardeado los campamentos enemigos de Doverdo y el ferrocarril de Pradesiaa.

En los Dardanelos

Atenas.—Las tropas expedicionarias que operan en la península de Gallipoli han sostenido un violentísimo fuego, destruyendo un batallón turco al Noroeste de Ustria.

Numerosos turcos salieron de improviso de un barranco, atacando con gran ímpetu a los ingleses.

Estos contraatacaron, rechazando al enemigo y causándole numerosas pérdidas.

Canje de heridos

París.—A consecuencia de largas y difíciles conversaciones entre los Gobiernos francés y alemán, estos acaban de ponerse de acuerdo para una nueva operación de repatriación simultánea de inválidos de la guerra.

Dirigible italiano

París.—Dicen de Roma que un dirigible italiano ha bombardeado en

Trieste un establecimiento militar, regresando indemne a su base de operaciones.

Nombramiento

Londres.—Se ha nombrado al almirante lord Fisher presidente de la Junta de inventos, creada para ayudar al Armirantazgo y encauzar y estimular las iniciativas de los hombres de ciencia respecto de las necesidades del servicio naval.

Partes oficiales franceses

París, tres tarde.—Durante la noche pasada hubo gran movimiento en toda la parte del frente belga defendida por las tropas británicas.

Apoiadas estas por la artillería se apoderaron de las trincheras alemanas del suroeste de Piken después de una lucha muy viva.

La posición conquistada en Souchez no ha conseguido el enemigo arrebatárnosla a pesar del empeño con que lo ha intentado.

En el sector de Arrás el bombardeo no ha cesado en toda la noche.

En el Argonne los combates no cesan. Nuestras granadas disparadas certeramente mantuvieron a raya al enemigo y rechazaron todas sus tentativas.

Han sido completamente rechazados dos ataques que inició el enemigo en los altos del Mosa.

En el bosque de Lapetre los alemanes han reanudado la ofensiva mediante dos ataques por la parte occidental y otro al este, ataques que fueron contenidos por nuestra artillería e infantería después de infligir grandes pérdidas al atacante.

En el parte de las once de la noche se dice que los ingleses han rechazado los contraataques dirigidos por los alemanes sobre las trincheras tomadas por los británicos.

Estos han hecho al enemigo sesenta prisioneros y le han causado pérdidas cuantiosas.

Sobre las catedrales de Arras y de Reims han caído granadas incendiarias lanzadas por los alemanes.

En el Argonne continúa el fuego de artillería.

En los altos del Mosa hemos reconquistado un trozo de trinchera merced a un contraataque, pero el enemigo quiso a su vez contraatacar y fué rechazado.

En Lapetre continúa el cañoneo de un modo intermitente y en los Vosgos se nota una gran actividad.

Barcelona 7, 6'15.

Parte ruso oficial

Petrogrado.—En el Cáucaso y en la parte del litoral continúa el tiroteo.

En Karazertout la caballería sembró el pánico entre los turcos y estos huyeron a la desbandada.

Lo que dice Gtolitti —Relato de prisioneros.

Roma.—El leader neutralista y ex presidente del gobierno Gtolitti ha manifestado que Italia debe sostener la actitud en que se ha colocado cuestión lo que cueste y a pesar de todos los sacrificios que sean necesarios.

Estas declaraciones del más significado neutralista han causado sorpresa y son muy comentadas.

Los prisioneros austriacos llegados a los campos de concentración italianos refieren que el ejército de Francisco José que opera contra Italia ha sufrido millares de bajas.

Victoria de los aliados

Londres.—Los combates últimamente librados en Gallipoli han sido encarnadísimos.

Las tropas turcas mandadas por Eaver Pachá fueron completamente derrotadas hasta el punto de haber sufrido un desastre.

Los cadáveres de musulmanes amontonados se calculan en cinco mil ciento cinco y el número de heridos turcos asciende a quince mil.

El ejército aliado recogió además un variado y cuantioso botín de guerra en el que va incluida una gran cantidad de armas y municiones.

La guerra en el mar

En aguas de Harwich un submarino alemán ha echado a pique un vapor sueco.

Constantinopla.—Un submarino alemán ha hundido un transporte francés.

Expulsión.—Bomba.—Fallecimiento

Ha sido expulsado de Francia el escritor don Luis Bonafoux quien sin declararse claramente germanófilo hace tiempo que escribe en forma que se ha considerado ofensiva para el pueblo francés, que siempre otorgó franca y cordial hospitalidad al señor Bonafoux.

Nueva York.—En los sótanos de las oficinas de la policía ha estallado una bomba que se supone colocada por anarquistas. No ocurrieron desgracias.

Londres.—Ha fallecido el general Scott que fué herido en una acción librada en los Dardanelos.

Declaración.—Ocupación.—Mejoría

Roma.—El representante serbio ha confirmado la ocupación de Durazzo y ha dicho que Servia no pactará la paz separada de los aliados.

Los griegos han ocupado una excelente posición en el Epiro para tener ventajas estratégicas en el caso de un rompimiento con Bulgaria.

Nueva York.—El millonario Morgan mejora.

Bombardeos.—Bajas.—Incendio.—Combates.

Berlín.—Un taube ha bombardeado Epinal y otro ha efectuado la misma operación sobre algunas posiciones de los Vosgos.

En una relación oficial dada en Berlín se dice que sin incluir la marina ni Sajonia, Baviera y Wartemberg, el primero de julio Prusia tenía un millón quinientas cuatro mil doscientas treinta y tres bajas.

En Dresden un incendio ha destruido una fábrica de municiones.

Siguen los terribles combates que inundan de sangre la frontera rusa.

INFORMACION GENERAL

Dato niega

Se dijo que el jefe del gobierno había conferenciado con el señor Lerroux.

El señor Dato desmiente la noticia.

De Portugal

Lisboa.—El estado de Alfonso Costa es muy satisfactorio.

Los médicos le han aplicado los rayos X, confirmando que no presenta el herido fractura ninguna.

En la presidencia del Consejo se reciben numerosos telegramas de Centros y Sociedades y muchos particulares de provincias, expresando su adhesión al nuevo Gabinete y alentándole a que desarrolle el programa anunciado.

En la entrevista celebrada en el domicilio de Costa, entre éste y el presidente de la República, ambos cambiaron impresiones sobre la marcha de la política, conviniendo en la necesidad de reprimir con mano firme los conatos de alteración del orden.

Compras de trigo

Badajoz.—Circulan rumores de haberse hecho nuevamente varias compras de trigo, a altos precios, por acaparadores extranjeros.

Se ha presentado en el Gobierno civil una numerosa Comisión de panaderos, expresando al gobernador sus temores de que vuelva a encarcerarse el pan a causa de la falta de trigo.

La opinión está alterada temiéndose que surjan tumultos.

Rectificando

Atenas.—Se había dicho que el agregado militar de la Embajada alemana en Constantinopla, coronel von Leipzig había muerto a consecuencia de la caída de un caballo.

Se ha confirmado que dicho oficial se disparó un tiro en la cabeza. Se ignoran las causas.

Desórdenes en Castellón

Castellón.—El gobernador había prohibido el mitin republicano anunciado para anoche.

No obstante la orden de suspensión, el Centro Republicano se hallaba a la hora en que debía comenzar el acto atestado de público.

La presencia del diputado señor Santa Cruz fué acogida con aplausos entusiastas y muchos vivas.

La policía rodeaba materialmente el edificio del Centro.

A media noche los ánimos estaban excitadísimos.

En las calles formábanse grupos en actitud nada tranquilizadora.

El gobernador recorrió algunos puntos céntricos, aconsejando a los que formaban los grupos que se disolvieran.

Como los republicanos no depusieran su actitud, la guardia civil salió a la calle.

Se sabe que en la plaza de la Paz los civiles dieron algunas cargas.

Los ánimos están excitadísimos.

La casa de los duendes

Valencia.—Los vecinos de la casa número 7 de la plaza del Esparto, denunciaron a la policía que en el entresuelo de dicha vivienda se oían, durante la noche, ruidos misteriosos.

El rumor circuló de boca en boca, y anoche, entre nueve y diez, había más de doce mil personas delante de la casa citada.

Todo el mundo quería subir al entresuelo.

El suceso tomó tales proporciones, que tuvo que intervenir el Juzgado de guardia.

La policía recorrió los tejados de las casas próximas, no hallando nada sospechoso.

El vecindario sensato censura los desbordamientos de la fantasía popular, que permite suponer existan en estos tiempos brujas y duendes.

HELADOS

Siempre que el tiempo lo permita se encontrarán HELADOS MANTECADOS en LA MAHONESA, (C' al Becu).—San Luis, Teléfono número 3, San Luis.

SE DESEA vender una arpa con siete pedales y fuerte piano. Darán razón: Doctor Orfila núm. 57.

NODRIZA.—Hay una que desea amamantar; leche de seis meses. Darán razón calle del Carmen 84.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva

# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

### A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

## Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

# Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Carrulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

# HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un bragero o un vendaje cualquiera.

Heicerta infaliblemente; no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perfectísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

# El jabón Tango Argentino

## y CREMADORA

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes